

GESTIÓN



La incógnita de una escasez

¿Dónde están los conejos?

Equipo Técnico de Ciencia y Caza - www.cienciaycaza.org

Fotos: Varios

Ahora que acaba de concluir la temporada de caza menor tenemos que comenzar a analizar la situación de nuestras especies principales.

Se ha tratado largo y tendido el tema de la perdiz roja y parece claro que la situación empeora año tras año, con numerosas causas que ponen en vilo, cada día más, la viabilidad de muchas poblaciones a lo largo y ancho de nuestra geografía.



Sin embargo, no se ha hablado tanto de lo que le está pasando al conejo de monte, otra especie que año tras año cuenta con tendencias muy irregulares en capturas y censos y que, durante esta temporada, por desgracia, ha sorprendido a muchos por su escasez en cotos tradicionalmente conejeros, principalmente del centro y sur de España.

No se trata el conejo con tanta atención, quizás por la sombra de la propia perdiz ó quizás por la mayor repercusión de noticias relacionadas con plagas en zonas y épocas concretas, pero cuando termina la temporada y las perchas han sido escasas no lo podemos dejar pasar.



Por otra parte, comienza ahora un nuevo tiempo, el tiempo de los descastes, permisos por daños, "bi-cheos" muchas veces incontrolados o injustificados que puede que tengan bastante que ver con la situación que viven muchos acotados. El miedo a una plaga futura, a tener que asumir unos posibles daños en la agricultura con los tiempos que corren o incluso la necesidad de sacar un dinero con la venta de permisos ó animales, animan a muchos a ponerse manos a la obra y descastar hasta lo último en zonas que, viendo la situación actual, puede que no puedan soportar tal presión.

Todo ello repercute no sólo en el momento actual, sino también, de forma muy intensa, en la próxima temporada, puesto que ahora nos encontramos en un momento clave para la viabilidad de muchas poblaciones, la reproducción. Se trata de una época en la que cuando cazamos un animal puede que estemos sacrificando a 3-4 gazapos que se encuentren en la madriguera o en la propia hembra abatida, así como las siguientes camadas que pudieran venir. Además, no solo afecta la acción al animal cazado sino que los que quedan sufren un estrés tal que detendrán la reproducción por un tiempo, perderán camadas o, en su caso, abortarán.







Por todo ello, una gestión cinegética adecuada es clave, tanto para lo bueno como para lo malo, porque lo que hagamos hoy, sin duda, tendrá su repercusión mañana.

Tampoco debemos olvidar la tan tratada destrucción del hábitat, auspiciada por prácticas agrícolas cada vez más agresivas que no solo afectan a perdices, sino también a lagomorfos y otras especies.

Por último, la climatología cambiante, cada vez más errática, esta provocando la aparición de brotes inusuales de enfermedad hemorrágica vírica (EHV) y de mixomatosis, incluso algunas veces coincidentes en el tiempo, con lo que las poblaciones afectadas tienen poco que hacer cuando esto sucede. Por no nombrar los últimos hallazgos publicados a finales del año pasado en relación con la aparición de una nueva cepa de EHV que afectaría también a los gazapos y que, aunque no haya aún evidencias certeras de su presencia generalizada en nuestros campos puede que esté actuando ya.





Todo un cúmulo de circunstancias que repercuten en una especie clave que soportaba hasta no hace mucho las penurias cinegéticas de otras y que quizás debamos empezar a tratar con un poco más de consideración si no queremos encontrarnos ante un nuevo caso de riesgo grave como sucede ya con la perdiz roja.

Aunar esfuerzos, compartir objetivos y, sin duda alguna, tener clara la estrategia a seguir será fundamental en los próximos meses y años para que una adecuada gestión de la especie garantice su viabilidad a medio y largo plazo, tratando de alcanzar un equilibrio necesario para que tampoco se produzcan plagas y, por tanto, daños agrícolas insostenibles.



Por todo ello, una caza respetuosa y sensata según las necesidades y una agricultura acorde con la conservación del entorno donde se práctica serán las piezas claves del complejo engranaje que debemos intentar poner en marcha hoy para no lamentarnos mañana.



¡ No te creas todo lo que te cuenten!



¡Descúbrela!

- actualidad cinegética
 - avances científicos
 - formación
 - consultoría
- ... y mucho más...**



www.cienciaycaza.org